

EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

El Gobernador de la provincia, deseando se haga público lo grato que ha sido á la Junta de Socorros de Senadores y Diputados establecida en Madrid, la buena voluntad con que las señoras de Murcia se han prestado á ir en auxilio de los pobres, nos ruega publiquemos el siguiente telegrama:

«Esta Junta ha visto con mucho agrado el caritativo servicio prestado por las señoras de esa ciudad distribuyendo ropas entre los necesitados y aunque esto pertenece á la caridad privada, la Junta desea que dé V. S. las gracias en su nombre á las espresadas señoras.»

La empresa de consumos es regular que ó no cobre sus derechos de las introducciones que para la Junta de socorro se hagan, ó que por lo menos conceda una gran rebaja. Por lo pronto ha abierto una cuenta corriente á la Junta y en su dia, segun la importancia de las introducciones de artículos de consumo, así acordará.

Ascension Galvez, pobre lavandera del partido de San Benito, que acudió anteayer á esta ciudad á que se le socorriera, tuvo que recojerse en la casa oficinas de la Diputacion Provincial, donde dió á luz una hermosa niña. Dicha muger ha sido socorrida y atendida con exquisito cuidado, y los Sres. D. Luis Federico Guirao, y don Eduardo Pardo, en nombre de la Junta de Socorros, le entregaron la cuna de mimbre remitida por «El Imparcial» y un equipo completo para la criatura, además de la ropa de la cuna.

Anteayer hizo 15 dias de la inundacion. Cuantos actos grandes hemos presenciado en esas dos semanas!—A cuantas almas grandes hemos conocido!—Y tambien cuanta pícara vanidad hemos visto derrochada!

Para inspeccionar los trabajos y gastos de la monda, en union del Sr. Alcalde, ha

nombrado la Junta de Socorro una comision compuesta de los Sres. Fernandez Trugillo, Alcolado, Pardo, Pagan, Hernandez Amores, é Ibañez Maceres. Para los gastos ha concedido la Junta al Alcalde un crédito de 25,000 pesetas.

D. Gabino Ruiz, de Calasparra, ha entregado al Sr. Gobernador, como donativo para los pobres de la huerta, 25 arrobas de arróz. Tambien en dicho pueblo hay abierta una suscripcion con dicho objeto, la cual esperamos que dé gran resultado por cuanto fué iniciada por nuestros amigos y paisanos el párroco D. Julian Lopez Clares y el Sr. Cañizares y otros.

Lo que «El Globo» ha hecho está bien hecho; si alguno se queja del reparto que han llevado á cabo el director y redactores de dicho periódico, hay que tenerle lástima, porque de seguro será alguno que necesitará socorro. Es imposible dar nada mal porque todo es poco. La satisfaccion que han tenido dichos escritores y sus compañeros en socorrer la desgracia por su mano es inmensa, y suficiente y única recompensa.

La monda que se está haciendo de las acequias es de tal importancia, que algunos cauces hay que abrirlos de nuevo en toda su extension, y hacerles las obras de mampostería de los partidores y soleras. Solo en la deshecha acequia del Turbedal había anteayer trabajando doscientos hombres.

El Sr. Nolla tiene recibidos de la Junta de Socorros de Cartagena hasta la cantidad de 2000 pesetas, para que las distribuya entre los necesitados del partido de Nonduermas y segun crea justo en su conciencia.

Ayer mañana recorrieron los Sres. Santana, Galdo, y redactores del «Imparcial», y «Discusion» comisionados de la Junta

de Socorros de Madrid, los comercios de esta ciudad para comprar las fajas y mantas que hubiera.

Los representantes del pueblo de Madrid, excitan por nuestro conducto á los Sres. Arquitectos y Maestros de obra, á que formen el presupuesto de una casa dedicada á los habitantes de la huerta que tenga las condiciones siguientes:

Una base ó cimiento de piedra tosca, de un metro de altura amasado con cal.

Paredes de ladrillo cocido.

Cuatro divisiones interiores: dos para dormir, separados los dos sexos, uno para cocina y otro para depósito de frutos.

La casa de cuatro metros de altura, debe estar coronada de una azotea que pueda servir para solear los frutos y de refugio en caso de inundacion.

Cada maestro de obras fijará el precio mínimo de la casa y especificará la extension que cada uno piensa dar á la obra.

De las proposiciones que se presenten y que no pasen de un precio económico, los comisionados de Madrid costearán algunas viviendas para que sirvan de modelo, y de abrigo á las familias más desgraciadas.

D. José María Muñoz ha dado 15.000 duros para Almería y Lorca, que distribuirá personalmente el día 8. Siete mil quinientos en Almería, y otros tantos entre Lorca y Águilas.

Hoy deben llegar 300 tiendas de campaña que se distribuirán inmediatamente en la huerta.

Los conocidos diestros Manuel Gimeno, (á) El Es-galichao, Antonio Sanchez (á) El Nuevo Tato, José Antonio Ila (á) Travilla, y los picadores Pascual Ruiz (á) El Morenillo, y Eugenio Garcia (á) Mahnira, se ofrecen al público para trabajar en su arte donde quiera que se les llame, gratis y sin interés alguno, siempre que las funciones se dediquen al socorro de las provincias inundadas. Pueden dirigirse á Manuel Gimeno, Calle del Arbol, núm. 23 ó á esta redaccion.

La casa-comercio de los Sres. D. Pascual Abellan y hermanos ha distribuido la cantidad de 800 rs, por encargo de D. José Ceballos Bustamante del comercio de Santander, del modo siguiente: Partido de Aljucer, á José Antonio Navarro, 60 rs.; Antonio Manzanera de Id. 60; José Gambin Balsalobre 60, Manuel Balibrea 30, Francisco Muñoz 30; Barrio de San Benito: Francisca Pretel 40, José Perez Aleman 60; Partido de San Benito: José Ortuño 60, Ginés Ortuño 40, José Campillo 40; Arboleja: María Romero Alegria 40, Gerónimo Cerezo 40.

El Sr. Conde de Roche ha sido nombrado secretario general de la Asociación de Señoras.

El Sr. Lopez, representante del comité de Socorros de París, se encuentra hace algunos días entre nosotros cooperando al mejor resultado de la distribucion de efectos, ayudando personalmente á su arreglo y es-tando desde aquí el celo del importante centro de París, que ha de contribuir con una respetable cantidad al alivio de las necesidades de los pobres de Murcia.

Recomendamos á las señoras encargadas de repartir

el pan y las ropas que no se dejen sorprender por la necesidad fingida que pueda presentárseles, pues todos estos socorros deben ir á parar íntegros á la huerta, barrio y partidos rurales.

Tambien recordamos á la policía que tenga mucho cuidado con esos pobres ambulantes que acuden á los pueblos á tomar parte en el botin de la caridad. A estos pobres convenia por ahora expulsarlos de la ciudad.

Salamanca 24 de Octubre de 1879.

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA.

Muy señor mío: Tengo el gusto de decirle que el 22 del corriente le expedí desde Valladolid un paquete de ropa vieja, vista la llamada que ha hecho V. en su apreciable diario y que vi copiada en la «Crónica Mercantil» de Valladolid.

No pude mandárselo á domicilio visto que no lo permite la combinacion de los ferro-carriles, por eso le suplico lo vaya á pedir á la estacion estando ya el porte cobrado.

Mientras tanto queda suyo atento s. s. q. b. s. m.

FEDERICO. X

A LOS CARPINTEROS.

Los comisionados del pueblo de Madrid compran todas las camas, arcas y mesas de dos y tres piés de largo que existan en Murcia á los tipos siguientes:

Camas, con 6 tablas de 9 piés y dos banquillos, nuevas y en blanco á 48 rs.

Arcas, de 6 piés, con cantoneras y cerraduras, nuevas á 90 rs.

Idem de 3 piés. á 50 rs.

Mesas, de una vara y 2 tercias de ancho, con cajon, á 20 rs.

Idem pequeñas de 2 tercias, á 10 rs.

Los que tengan estos efectos disponibles á los precios indicados, lo participarán á los señores representantes del pueblo de Madrid indicándoles además el número de mesas, arcas y camas que podrán presentar semanalmente.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Sta. Eustaquia vg. y mr.

Mañana La Comemoracion de los fieles difuntos, S. Valentin pbro. y mr. y los innumerables mártires de Zaragoza.—Jubileo en todas las parroquias.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias de Sta. Catalina y Madre de Dios, en la primera por don Miguel Pageo, misas de hora. Segunda por la intencion del que sufraga los gastos, misas de media hora.

Mañana en el Rosario por D.^a Buenaventura Gimeno, misas de media hora. Y en S. Nicolás por don Antonio Riquelme, Marqués de las Almenas, misas de media hora.

Se reserva á las 4 y media.

AMA DE CRIA.—Carmen Rubio, casada, de 20 años de edad, desea cria para casa de los padres; daran razon en el camino de Aljucer, huerto de Blas Mompean.

do con sus mismas manos las «atobas» de su vivienda buscaban su ropa y los restos de su ajuar, con unas caras mas tristes que las de los mismos muertos.

La misma poblacion, la misma ciudad, no sabe todavia á cuanto asciende la desgracia que le abruma. Es menester ir á la huerta, verla, para comprender el daño; que en la imaginacion no cabe tanto mal, sin tocar la triste realidad.

Murcia ya no es rica; es una ciudad pobre que, por muchos años, tendrá una huerta, que si antes era un ceñidor de rosas, será un sudario de miseria.

Mucho le importa á Murcia la suerte de España, pero en mucho tiempo, por la ley invencible de la conservacion propia, por el instinto mas fuerte que tienen los pueblos como las personas, Murcia no tendrá, ni mas política, ni mas aspiraciones, ni otras ideas, que restañar sus heridas y curar sus llagas.

Si este es el dia de la ira, si por cualquier causa merecíamos el castigo del cielo... baste ya.»

Debemos consignar aquí que el primer donativo de ropa que recibimos, fué de un modesto artesano, de José Clavel que puso á disposicion de los pobres su ropa y la de sus hijos.

En la misma noche del dia 16, cuando se supo que el Gobierno habia acordado acudir á la desgracia de Murcia con 5000 pesetas, celebróse una reunion en el despacho del señor Gobernador, con el objeto que él expuso en un sentido y sobrio discurso, de nombrar una Junta Local de Socorro y una comision permanente compuesta de Diputados y Senadores por esta provincia, ó hijos de ella, para que gestionasen cerca del Gobierno, los eficaces socorros que necesita, y pida á S. M., á la Princesa, á los propietarios de Murcia que residen en Madrid, y á todos, una limosna, sea en la forma que quiera, para esta infortunada ciudad.

Para la Junta general de Socorro, que hemos dicho, fueron designados los señores siguientes:

Don Agustin Escribano.
» Pascual Abellan.

Don José Melgarejo.
» José Cayuela.
» Antonio Hernandez Amores.
» Rufino Marin Baldo.
Sr. Conde de Roche.
Don Diego Salmeron.
» Andrés Barrio.
» Julian Pagan.
» Sebastian Servet.
» Enrique Clavijo.
» Rafael Fernandez Rodriguez.
» Luis Leante.
» Rafael Almazan.
» José Mazon.

El Sr. D. Andrés Pedreño, que asistió á la sesion, dijo que él, en su nombre y de muchos de sus amigos y casi de Cartagena, ofrecia á Murcia en aquella reunion, no sólo su concurso y su auxilio y cooperacion, sino el auxilio y socorro eficaz de su hermana Cartagena.

El primer donativo en metálico que recibimos fué de un virtuoso sacerdote, tan virtuoso como sábio y modesto, cuya caridad y amor á este país, están sinceramente expresados en la siguiente carta, que tiene un puesto digno en esta revista. Dice asi:

Sr. Director del «Diario»: Murcia 16 de Octubre de 1879.

Muy señor mio y de mi mas distinguida consideracion: Aunque no he tenido la fortuna de nacer en esta hermosa ciudad, me honro mucho en considerarla como mi segunda patria, por haber hecho en ella mi carrera, y residir en su seno mi amada familia y mis mas queridos amigos; por lo tanto, no pudiéndome ser indiferentes sus desgracias, ni mirar con ojos enjutos sus tribulaciones, quisiera hoy ser rico, para poder por mí solo remediar la calamidad que la aflige en estos momentos: pero teniendo que concretarme á

mi reducida situacion, me tomo la libertad de remitir á V. la modesta cantidad de doscientos reales, para contribuir al alivio de los que ha d'jado en la miseria la terrible inundacion de anteaer; aseguran lo á V. Sr. Director, que con ese pequeño óbolo, van tambien unidas todas mis lágrimas, todas mis alicciones y simpatías para la noble ciudad de Murcia y para sus desolados hijos.

Anticipa á V. las gracias por este favor su afectisimo amigo s. s. y capellan,

ANTONIO GONZALEZ,
Arcediano de Palencia.

El triste relato de las noticias de aquel dia es el siguiente, que copiamos aqui tal y como las escribimos para el periódico:

Hasta anoche se habian recogido 113 cadáveres.

Ayer recorrimos el camino de Alcantarilla, camino de amargura y desolacion.

Hasta la entrada del Lugarico contamos á una y otra orilla de la carretera cuarenta y cuatro casas en tierra.

Vimos el cadáver de un pobre tendido en la orilla del camino. Lo habian sacado de un hueco donde el agua lo habia arrastrado. Estaba casi desnudo, con los brazos en cruz, sobre el barro.

La casa del estanquero; destruida, donde han perecido todos, parecia como un ataúd declavado.

Para que todo fuera triste, encontramos una conduccion de presos, atados dos á dos, con esposas y en cuerda, hasta el número de 20, seis de ellos, ancianos y achacosos, iban sobre un carro.

Los animales muertos se encuentran como sembrados, anunciando otra plaga mas, con su proxima corrupcion, si no se les enterra.

Los empleados del portazgo salen al camino; nos pareció que les daba pena el exigirnos el pago de los derechos: (decimos, que nos pareció).

En la fábrica de Nolla hay mucha gente albergada, alli están D. Eladio, D. Julio Mesequer, la guardia civil y algunos dependientes de los juzgados.

casas, en el destrozo de los árboles, hasta en la misma muerte de que han perecido las victimas, ha habido premeditacion, ensañamiento, inéua e'bardia. El mal se ha cebado en los infelices; ha cogido á los niños durmiendo y los ha ahogado; ha sobrecogido á pobres mujeres indefensas, desnudas, soñolientas, y las ha envuelto en negras, rugientes é inmensas olas, mas fuertes que las serpientes y mas traidoras y mortales que ellas. Aterra el examinar esos restos desgraciados. Los muertos aparecen, los más, con las manos cruzadas sobre el pecho, con los dientes encajados, con los ojos destrozados, contusos, cárdenos; no parece sino que han pasado por los tormentos del infierno.

Infelices los muertos! ¡Infelices los vivos!

Ayer vimos levantarse el sol espléndido en un cielo azul, límpido, sereno, en el camino de Alcantarilla: y nos parecia un sarcasmo que el cielo no se cubriese de crespones ante tanta desolacion. Hasta la brisa ligera y tibia, que pasaba besando aquellos cadáveres encenagados, nos apesadumbra.

Nonduermas era un lugar. Hoy es un monton de barro, que no otro nombre merecen aquellas ruinas sobre las cuales parece haber batallado el genio del mal.

Y no solo Nonduermas; la Era-alta, Beniajan, Alquerias, Aljucer, Rineon de Seca, partidos de la Arboleja, de S. Brnito, del Raal, Urdienca, Puente de Tocinos, toda la huerta de Murcia, en fin, es una ruina, una desolacion, un dolor de dolores.

El hambre con todos sus horrores se deja sentir en esta poblacion. Ayer fuimos al camino de Alcantarilla y las pobres mujeres pedian pan y abrigo, presentándose á nuestra vista descualzas y macilentas, y lo que es más triste, avergonzadas.

En otro lugar de este periódico, publicamos la lista que será interminable de nuestras desdichas. Las casas destruidas que apuntamos son las que hemos visto desde el camino, generalmente más altas que las interiores, donde todavia no se puede entrar, y donde no se sabe cuantos infelices yacerán sin vida.

De los espectáculos que ayer más nos impresionaron, fué uno el ver sobre unas miserables ruinas de un miserable albergue un jóven y una jóven, recién casados, que levantaban